



Bulletin Mensuel

Octobre 2025



Treize années de leadership inspirant

Louise Roy conclut son mandat de présidente du CA

Après **treize années** à la présidence du conseil d'administration, **Mme Louise Roy** a conclu son mandat lors de l'assemblée générale du CIRANO du 23 septembre 2025. Impliquée auprès de l'organisation depuis 2003, elle a notamment présidé le Forum sur le leadership d'avenir et a marqué le CIRANO par son **leadership visionnaire**, sa rigueur et sa volonté constante de rapprocher la recherche scientifique des milieux décisionnels. Son apport a contribué de manière déterminante à la crédibilité et au rayonnement de l'organisation au Québec, au Canada et à l'international.

Mme Roy continuera d'être associée au CIRANO à titre de Fellow invitée honoraire, en reconnaissance de sa contribution exceptionnelle. « Louise a présidé le conseil du CIRANO avec un leadership visionnaire, alliant rigueur et excellence. Elle a inspiré nos chercheurs et partenaires en rappelant toujours l'importance de relier la recherche scientifique à la prise de décision éclairée », a souligné **Nathalie de Marcellis-Warin**, PDG du CIRANO.

À l'occasion du 30e anniversaire du CIRANO, Mme Louise Roy a reçu un hommage pour ses plus de dix

années à la présidence du conseil d'administration, aux côtés des fondateurs du CIRANO, Marcel Boyer et Robert Lacroix, ainsi que de la présidente-directrice générale, Nathalie de Marcellis-Warin.

[Plus d'informations](#)

SOMMAIRE

[Actualités CIRANO →](#)

[Rayonnement →](#)

[Calendrier des activités →](#)

[Articles Perspectives →](#)

[Publications →](#)

ACTUALITÉS CIRANO



CIRANO et le GVCdtLab au cœur des discussions sur l'avenir du corridor Saint-Laurent et des Grands Lacs

Le 29 septembre 2025, près d'une centaine de leaders du corridor Saint-Laurent-Grands Lacs se sont réunis au Port de Montréal afin de tracer la voie pour renforcer ce corridor vital pour le commerce et la compétitivité de l'Amérique du Nord. Parmi les participants figuraient des PDG de ports, d'opérateurs de navires, de compagnies ferroviaires et de la Voie maritime du Saint-Laurent, ainsi que les trois coprésidents de l'événement : l'honorable Jean Charest, l'honorable Lisa Raitt et Adam Tindall-Schlicht, administrateur de la Voie maritime du Saint-Laurent.

→ [En savoir plus](#)

Assemblée des chercheurs et chercheuses CIRANO 2025-2026



Le 17 septembre, le CIRANO a tenu son assemblée annuelle des chercheurs et chercheuses. L'événement a permis d'accueillir de nouveaux membres, d'échanger sur les projets, de partager les actualisations de l'organisation et de remettre la **Bourse Claude Montmarquette** à Geneviève Vaillancourt, étudiante à l'Université de Montréal.

→ [En savoir plus](#)



Lancement de l'année thématique 2025-2026 : un panel riche en discussions au CIRANO

Le 17 septembre, le CIRANO a lancé son année thématique **2025-2026 Éducation et main-d'œuvre : pour une société plus productive et équitable**, en présence d'environ 80 invités. Un panel de chercheurs a permis de discuter du décrochage scolaire, de l'adéquation entre l'offre et la demande de travail et des effets de l'IA sur les inégalités sociales.

→ [En savoir plus](#)



Bienvenue aux deux nouveaux chercheurs CIRANO

Le CIRANO est heureux d'accueillir deux nouveaux chercheurs : **Fernando Saltiel**, professeur adjoint au Département de sciences économiques de l'Université McGill et **Jean-François Gauthier**, professeur adjoint au Département d'économie appliquée à HEC Montréal.

→ [En savoir plus](#)

Une soirée riche en échanges pour le lancement de l'ouvrage "Québec: A Health System Profile"

Le 23 septembre dernier, le CIRANO a eu le plaisir d'accueillir près d'une soixantaine de personnes pour le lancement du livre *Québec: A Health System Profile*, cosigné par **Emmanuelle Arpin** (École de santé publique de l'Université de Montréal, CIRANO), **Amélie Quesnel-Vallée** (Université McGill, CIRANO) et **Lara Gautier** (École de santé publique de l'Université de Montréal), publié aux éditions University of Toronto Press.



→ **En savoir plus**



Table ronde sur l'immigration et l'intégration au marché du travail

Le 26 septembre, une table ronde sur l'immigration s'est tenue dans le cadre de la **Programmation de recherche à portée gouvernementale (PRPG)**. **Brahim Boudarbat** (Université de Montréal, CIRANO) a présenté les grandes lignes de ses analyses publiées dans le rapport de la PRPG sur les politiques publiques et le marché de l'emploi, suivis d'échanges entre chercheurs CIRANO et représentants ministériels sur les politiques d'intégration et le rôle de l'entrepreneuriat.

→ **En savoir plus**

-RAYONNEMENT



Sonia Laszlo nommée vice-doyenne à la recherche et équité, diversité et inclusion à l'Université McGill



Une étude CIRANO informe la recommandation de l'INESSS d'élargir le dépistage du cancer du



Catherine Haeck contribue au documentaire L'écart silencieux sur la sous-scolarisation des

seingarçons

**Quatre membres
CIRANO récipiendaires
du Prix Publication en
français**



**Nadia Sourial reçoit une
subvention de près de 1
million \$ des Instituts de
recherche en santé du
Canada**



**Présentation de Jean-
Philippe Meloche au
comité Qualité des
services de l'ARTM**

-CALENDRIER DES ACTIVITÉS



Activité externe - Dialogue avec Daron Acemoglu et Yoshua Bengio sur l'intelligence artificielle

Le 6 octobre 2025 à 10 h 30, à l'UQAM, se tiendra l'événement « L'intelligence artificielle et ses défis pour la société », un dialogue exceptionnel réunissant **Daron Acemoglu** (Massachusetts Institute of Technology) et **Yoshua Bengio** (Université de Montréal). L'événement, organisé par la Chaire de recherche sur les enjeux économiques intergénérationnels (CREEI), sera animé par **Raquel Fonseca**, Chercheuse et Fellow CIRANO et Chercheuse principale du thème Inégalités et Pauvreté, et bénéficie de l'appui de plusieurs partenaires institutionnels, dont le CIRANO.



Face à une opinion publique favorable aux dépenses en santé au Québec, quels choix s'offrent au gouvernement?

Dans une récente étude CIRANO, **Olivier Jacques** (Université de Montréal, CIRANO) et **Philippe Chassé** montrent que le niveau de priorisation de la santé est élevé dans l'opinion publique, surtout au Québec. Les auteurs présenteront leur étude «Priorité à la santé : les préférences des Québécois et Québécoise en

perspective comparée». **Antonia Maioni**, professeure au département d'équité, d'éthique et de politiques de l'École de santé des populations et de santé mondiale de l'Université McGill et **Philippe Lachance**, directeur général de l'accès et première ligne au ministère de la Santé et des Services sociaux se joindront à la discussion.



Grandir ensemble : Regards croisés Canada–Norvège sur l'éducation préscolaire

Le 21 octobre se tiendra une conférence explorant les approches canadiennes et norvégiennes en matière d'éducation préscolaire. Trois thèmes y seront abordés : l'équité et la participation des familles issues de milieux vulnérables, la qualité des services dans un contexte d'offre mixte (public/privé) ainsi que la reconnaissance et la valorisation des professionnel-le-s de la petite enfance. La perspective scandinave sera présentée par le **Professeur Henrik Zachrisson** (Université d'Oslo) et la perspective québécoise par la **Professeure Sylvana Côté** (Université de Montréal, CIRANO). La discussion sera animée par la **Dre Marie France Raynault**. Cette conférence se déroulera en anglais et en français.



Recherches et données en éducation : pour éclairer les politiques publiques

Le CIRANO et le CIQSS organisent une journée de dialogue sur la recherche et les données en éducation, réunissant chercheurs, décideurs et praticiens. La matinée mettra de l'avant différents projets de recherche en éducation mobilisant diverses sources de données pour enrichir la compréhension des enjeux éducatifs et éclairer les politiques publiques. L'après-midi présentera divers ensembles de données issus de plusieurs organisations et couvrant différents sujets, dont certains encore peu exploités, afin d'ouvrir de nouvelles perspectives. Au cœur de la journée, **Marie Connolly** (UQAM, CIRANO) partagera ses résultats sur les bénéfices économiques d'un rattrapage de la diplomation des garçons au Québec ainsi que ses travaux sur le décrochage scolaire.

Séance spéciale - Atelier CIREQ-CIRANO-RRECQ en économie de l'environnement et des ressources naturelles

Depuis plusieurs années, de janvier à avril, le CIRANO, le CIREQ et le RRECQ organisent des ateliers en économie de l'environnement et des ressources naturelles. Le samedi 1er novembre, une session spéciale est organisée en l'honneur de **Robert Cairns**,



l'un des membres de l'équipe organisatrice des ateliers depuis de nombreuses années. Cette journée permettra de souligner sa contribution importante aux ateliers en économie des ressources naturelles et de l'environnement.

PERSPECTIVES

La revue de diffusion et de valorisation de la recherche au CIRANO



Investigating the determinants of e-commerce driven deliveries

Jean-Philippe Meloche, François Vaillancourt, Martin Trépanier, Brigitte Milord et Ferial Grine

La démocratisation de l'usage de l'internet a considérablement modifié la manière de consulter l'information sur les produits et les services que nous consommons. Il est aujourd'hui possible d'accéder en quelques clics à une vaste diversité de produits et à des modes de livraison de plus en plus diversifiés et compétitifs. Ce nouveau modèle économique et logistique du commerce de détail entraîne un accroissement de la circulation des véhicules de transport de marchandises dans les quartiers résidentiels. La hausse potentielle de la circulation et l'empreinte logistique du marché — ce qu'on appelle l'enjeu du dernier kilomètre — suscitent des préoccupations grandissantes dans les villes. Une étude CIRANO (Meloche et al., 2025) examine ces enjeux et suggère que l'encadrement du commerce électronique et des livraisons à domicile qui en découlent n'est pas aussi simple qu'on pourrait le penser.



Investissements en santé publique au Québec et ailleurs au Canada

Olivier Jacques, Emna Ben Jelili, Alexandre Prud'homme et Emmanuelle Arpin

De récentes analyses de l'Institut canadien d'information sur la santé (ICIS) suggèrent que le Québec serait la province qui dépense le moins en santé publique. Mais est-ce vraiment le cas ? Dans un rapport CIRANO (Jacques et al., 2025), les auteurs se penchent sur cette question et offrent une nouvelle perspective sur les efforts du Québec en matière de santé

publique. En scrutant les dépenses publiques de quatre provinces à partir d'une définition commune de la santé publique, ils montrent que l'ICIS tend à surestimer la dépense de santé publique dans toutes les provinces sauf au Québec. Une fois les catégories budgétaires harmonisées, les investissements en santé publique sont similaires d'une province à l'autre.



L'écart de richesse se creuse entre les Québécois et les Ontariens et le facteur critique c'est l'immobilier

Raquel Fonseca, Simon Lord et Markus Poschke

Sur le plan de la richesse, le Québec est à la traîne de son voisin ontarien, un phénomène qui s'est accentué au cours des 25 dernières années. Une étude CIRANO (Fonseca, Poschke et Lord, 2025) offre un portrait de la richesse de différents groupes socioéconomiques qui composent les sociétés québécoise et ontarienne à partir d'un examen détaillé de l'évolution de la richesse totale des ménages, et aussi des différentes composantes de la richesse totale. Les auteurs montrent que c'est le patrimoine immobilier qui serait le principal facteur expliquant les différences de richesse entre le Québec et l'Ontario.



Be like your sister and stay in school: The benefits of increasing Quebec's male graduation rates

Fabian Lange et Marie Connolly

Malgré de vastes progrès en matière de scolarisation au cours des dernières décennies, le Québec continue de faire piètre figure en matière de décrochage scolaire, particulièrement chez les garçons. En 2021, 234 000 hommes n'avaient pas de diplôme d'études secondaires. Chez les 25 à 34 ans, 12 % n'avaient aucun diplôme ni aucune qualification, soit la pire performance de toutes les provinces canadiennes. Cette sous-scolarisation des garçons représente une perte substantielle de potentiel de productivité. Une étude CIRANO (Connolly et Lange, 2025) montre que si on s'attaquait au problème et que les garçons réussissaient à atteindre le même taux de décrochage que celui des filles, il en résulterait des gains importants pour eux et pour toute la société. D'ici 20, 30 ou 40 ans, le nombre d'hommes sans diplôme sur le marché du travail pourrait diminuer de moitié.

Tous les PERSPECTIVES

-PUBLICATIONS

RAPPORTS DE PROJET



Modèles de volatilité stochastique à haute dimension: applications à l'incertitude macroéconomique au Québec et au Canada

MD Nazmul Ahsan, Jean-Marie Dufour et Gabriel Rodriguez

Les covariances stochastiques sont essentielles pour la modélisation macroéconomique et financière, en particulier pour capturer l'incertitude et les interdépendances dynamiques. Cette étude introduit le cadre **VAR avec facteurs dynamiques et volatilité multivariée stochastique d'ordre supérieur (DFAVAR-HMSV)** et propose une méthodologie d'estimation computationnellement efficace. Le modèle proposé capture des interdépendances dynamiques complexes, des effets de levier et une persistance d'ordre supérieur dans les structures de volatilité. En appliquant ce cadre à la construction des indices d'incertitude pour le Canada et le Québec, cette étude fournit des informations critiques sur les dynamiques macroéconomiques régionales et nationales.

POUR RÉFLEXION



Entre public et privé : le système de santé du Québec à la croisée des chemins

Lisa Bellemare, Jani Boyer, Yasmine Benzidane, Emmanuelle Arpin, François Castonguay et Olivier Jacques

Le **42e Colloque Jean-Yves Rivard**, tenu le 1er mai 2025, avait pour thème « Entre public et privé : le système de santé du Québec à la croisée des chemins ». Cette journée de réflexion a réuni chercheurs et professionnels autour de conférences et tables rondes portant sur les soins dentaires, les soins psychologiques et le financement du système de santé. Les discussions ont mis en lumière les tensions croissantes entre logiques publiques et privées, notamment en raison du sous-financement chronique de certains secteurs et de l'essor du marché privé des soins. L'analyse de l'opinion publique révèle une population attachée à la valeur de l'universalité, mais sensible aux enjeux d'accès. Les panélistes ont plaidé pour un meilleur arrimage entre initiatives publiques et pratiques privées, ainsi qu'un investissement accru dans la prévention, la planification territoriale et l'équité d'accès aux soins. Ce rapport brosse un portrait critique et interdisciplinaire des réformes en cours et des pistes de transformation du système québécois.

CAHIERS SCIENTIFIQUES

The College Premium Rollercoaster and the Rebound of Lifetime Wage Growth: A Structural Analysis

Raquel Fonseca, Étienne Lalé, François Langot, Thepthida Sopraseuth

Territorial Control of Data and Compute in Generative AI: A New Paradigm of Competitive Advantage

Frédéric Marty, Thierry Warin

Economic Interdependencies in the Great Lakes–St. Lawrence Region: A Dynamic Analysis of Manufacturing Connectedness

Adam Abdel Kader Touré, Martin Trépanier, Thierry Warin

Toutes les publications

Toute l'actualité du CIRANO sur nos réseaux sociaux



Copyright (C) 2025 CIRANO. Tous droits réservés.

Vous souhaitez modifier les paramètres de réception de ce type d'e-mails ? Vous pouvez mettre à jour vos préférences ou vous désabonner

[Afficher dans le navigateur](#)